

Messe du samedi 4 août 2018

Samedi, 17ème Semaine du Temps Ordinaire années Paires
St Jean-Marie Vianney, prêtre (le saint curé d'Ars)

→ Acte 1 :
Prêtres et
(faux)
prophètes
exhortent
princes et
peuple à
faire tuer
Jérémie

Première lecture (Jérémie 26, 11-16.24)

« C'est vraiment le Seigneur qui m'a envoyé vers vous proclamer toutes ces paroles »

Les prêtres et les prophètes dirent aux princes et à tout le peuple :

« Cet homme mérite la mort,
car il a prophétisé contre cette ville ;
vous l'avez entendu de vos oreilles. »

À son tour

Jérémie s'adressa à tous les princes et à tout le peuple :

« C'est le Seigneur qui m'a envoyé prophétiser
contre cette Maison et contre cette ville,
et dire toutes les paroles que vous avez entendues.

Et maintenant, rendez meilleurs vos chemins et vos actes,
écoutez la voix du Seigneur votre Dieu ;
alors Il renoncera au malheur qu'Il a proféré contre vous.

Quant à moi, me voici entre vos mains,
faites de moi ce qui vous semblera bon et juste.
Mais sachez-le bien : si vous me faites mourir,
vous allez vous charger d'un sang innocent,
vous-mêmes et cette ville et tous ses habitants.

Car c'est vraiment le Seigneur
qui m'a envoyé vers vous proclamer toutes ces paroles
pour que vous les entendiez. »

Alors les princes et tout le peuple dirent aux prêtres et aux prophètes :

« Cet homme ne mérite pas la mort,
car c'est au nom du Seigneur notre Dieu qu'il nous a parlé. »

Comme la protection d'Ahiqam, fils de Shafane, était acquise à Jérémie,
il échappa aux mains de ceux qui voulaient le faire mourir.

– Parole du Seigneur.

→ Après avoir eu dans Jérémie

1. Sa vocation (prophète « pour les nations »)
2. Les 2 méfaits de Jérusalem (L'abandonner Lui, servir de faux dieux)
3. Les pasteurs selon Son cœur,
4. La « caverne de bandits »,
5. La « ceinture de lin »,
6. Les larmes nuit et jour du prophète,
7. Joies et douleurs du prophète,
8. Le vase manqué du potier
9. Le prophète menacé de mort nous avons aujourd'hui :
10. Le prophète échappe à la mort

→ Jérémie explique pourquoi le Seigneur l'avait chargé d'annoncer un malheur. En effet, Il l'avait expliqué à Jérémie : « Peut-être écouteront-ils, et reviendront-ils chacun de son mauvais chemin ? Alors je renoncerai au mal que je projette de leur faire »

→ Contre les paroles accusatrices des prêtres et des faux prophètes, Jérémie prend à témoin les princes devant tout le peuple, et il réussit à les convaincre.

→ Pour sauver Jérémie de la mort, le Seigneur avait pris le temps de Lui expliquer Son projet ; par ailleurs, Il avait donné à Jérémie quelqu'un de haut placé acquis à lui et prêt à le défendre Il ne s'est pas contenté de lui donner les paroles (dures) à dire à tous ceux qui passeraient au Temple !

→ Jérémie a été sauvé de la mort aussi parce qu'il a cherché à comprendre ses interlocuteurs : ils avaient besoin de quelques explications sur ses paroles « dures ». Alors il leur dévoile le souhait du Seigneur (renoncer au mal dont Il les avait menacés). Jérémie met aussi les princes devant leurs responsabilités : leur décision engagera le peuple !

→ Acte 2 :
Jérémie
exhorte
princes et
peuple à
se
convertir

→ Acte 3 :
Jérémie
rappelle
aux
princes
que leurs
actes
engagent
le peuple

→ Acte 4 :
Les
princes
sont
convaincu
s par la
parole de
Jérémie

Psaume (Ps 68 (69), 15, 16, 30-31, 33-34)

R/ C'est l'heure de ta grâce : Dieu, réponds-moi !

Tire-moi de la boue,
sinon je m'enfonce :
que j'échappe à ceux qui me haïssent,
à l'abîme des eaux.

Que les flots ne me submergent pas,
que le gouffre ne m'avale,
que la gueule du puits
ne se ferme pas sur moi.

Et moi, humilié, meurtri,
que ton salut, Dieu, me redresse.
Et je louerai le nom de Dieu par un cantique,
je vais Le magnifier, Lui rendre grâce.

Les pauvres l'ont vu, ils sont en fête :
« Vie et joie, à vous qui cherchez Dieu ! »
Car le Seigneur écoute les humbles,
il n'oublie pas les siens emprisonnés.

→ Cette joie n'est-elle pas la
consolation de tous les persécutés ?

Acclamation (Mt 5, 10)

Alléluia. Alléluia.
Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice,
car le royaume des Cieux est à eux !
Alléluia.

Évangile (Mt 14, 1-12)

« Hérode envoya décapiter Jean dans la prison. Les disciples de Jean allèrent l'annoncer à Jésus »

Hérode, qui était au pouvoir en Galilée, apprit la renommée de Jésus et dit à ses serviteurs :

« Celui-là, c'est Jean le Baptiste, il est ressuscité d'entre les morts,
et voilà pourquoi des miracles se réalisent par lui. »

→ Hérode avait fait tuer Jean-Baptiste,
mais il a toujours su reconnaître en lui
un vrai prophète du Seigneur...

Car Hérode avait fait arrêter Jean,
l'avait fait enchaîner et mettre en prison.
C'était à cause d'Hérodiade, la femme de son frère Philippe.
En effet, Jean lui avait dit :
« Tu n'as pas le droit de l'avoir pour femme. »

→ ... Au point de croire que ce Jésus
dont on lui relatait des signes éclatants
n'était en fait personne d'autre
que Jean-Baptiste ressuscité !

Hérode cherchait à le faire mourir, mais il eut peur de la foule qui le tenait pour un prophète.

Lorsque arriva l'anniversaire d'Hérode,
la fille d'Hérodiade dansa au milieu des convives,
et elle plut à Hérode.

→ On sait par les autres évangélistes
qu'Hérode aimait entendre Jean-Baptiste,
aussi dérangé qu'il le fût par ses paroles
l'exhortant à changer de vie. Car il a
savait que sa parole était vraie

Alors il s'engagea par serment
à lui donner ce qu'elle demanderait.

Poussée par sa mère, elle dit :
« Donne-moi ici, sur un plat, la tête de Jean le Baptiste. »

Le roi fut contrarié ;
mais à cause de son serment et des convives,
il commanda de la lui donner.

→ Hérodiade n'avait pas envie de ne plus être la femme du roi, et d'être renvoyée vers le mari légitime qu'elle avait quitté pour Hérode

Il envoya décapiter Jean dans la prison.
La tête de celui-ci fut apportée sur un plat
et donnée à la jeune fille,
qui l'apporta à sa mère.

→ Hérode avait peur du peuple, mais aussi de ses convives. Et ces peurs étaient en lui beaucoup plus grandes que sa crainte du Seigneur !

Les disciples de Jean arrivèrent pour prendre son corps,
qu'ils ensevelirent ;
puis ils allèrent l'annoncer à Jésus.

– Acclamons la Parole de Dieu.

Les versets non couverts par la 1^{ère} Lecture de Jérémie 26, et Jérémie 27

De manière à faire une lecture suivie du Livre de Jérémie

^{26,1}Au début du règne de Joakim, fils de Josias, roi de Juda, il y eut cette parole venant du Seigneur :

²Ainsi parle le Seigneur : Tiens-toi dans la cour de la maison du Seigneur.

Aux gens de toutes les villes de Juda qui viennent se prosterner dans la maison du Seigneur, tu diras toutes les paroles que je t'ai ordonné de leur dire ; n'en retranche pas un mot.

³Peut-être écouteront-ils, et reviendront-ils chacun de son mauvais chemin ?

Alors je renoncerai au mal que je projette de leur faire à cause de la malice de leurs actes.

⁴Tu leur diras donc : Ainsi parle le Seigneur : Si vous ne m'écoutez pas, si vous ne marchez pas selon ma Loi, celle que j'ai mise sous vos yeux,

⁵si vous n'écoutez pas les paroles de mes serviteurs les prophètes, que je vous envoie inlassablement, et que vous n'avez pas écoutés,

⁶je traiterai cette Maison comme celle de Silo, et ferai de cette ville un exemple de malédiction pour toutes les nations de la terre.

⁷Les prêtres, les prophètes et tout le peuple entendirent Jérémie proclamer ces paroles dans la maison du Seigneur.

⁸Et quand Jérémie eut fini de dire à tout le peuple tout ce que le Seigneur lui avait ordonné de dire, les prêtres, les prophètes et tout le peuple se saisirent de lui en disant : « Tu vas mourir !

⁹Pourquoi prophétises-tu, au nom du Seigneur, que cette Maison deviendra comme celle de Silo, que cette ville sera dévastée et vidée de ses habitants ? »

Et tout le peuple se rassembla autour de Jérémie dans la maison du Seigneur.

¹⁰Lorsque les princes de Juda apprirent ces événements, ils montèrent de la maison du roi à la maison du Seigneur et siégèrent à l'entrée de la Porte-Neuve-du-Seigneur.

[Arrive alors le 1^{er} des 2 extraits de la 1^{ère} lecture]

¹⁷Quelques-uns des anciens du pays se levèrent pour dire à toute l'assemblée du peuple :

¹⁸« Michée de Morésheth, qui était prophète au temps d'Ézékias, roi de Juda, a déclaré à tout le peuple de Juda : Ainsi parle le Seigneur de l'univers : Sion sera un champ qu'on laboure, Jérusalem, un monceau de décombres, et la montagne du Temple, des lieux sacrés envahis par la forêt.

¹⁹ Est-ce que le roi de Juda, Ézékias, et tous les gens de Juda l'ont fait mourir ?

Le roi n'a-t-il pas craint le Seigneur, n'a-t-il pas apaisé le visage du Seigneur, si bien que le Seigneur a renoncé au malheur qu'il avait proféré contre eux ? Et nous, nous irions faire ce grand mal à nous-mêmes ? »

→ Heureusement, certains citent un prophète précédent qui, lui, a été opportunément écouté...

²⁰ Il y eut aussi un homme qui prophétisait au nom du Seigneur. C'était Ourias, fils de Shemayahou, originaire de Qiryath-Yearim ;

il prophétisait contre cette ville et contre ce pays dans les mêmes termes que Jérémie.

²¹ Le roi Joakim, avec tous ses guerriers et ses princes, en fut informé et chercha à le faire mourir. Ourias, en l'apprenant, prit peur, s'enfuit et parvint en Égypte.

²² Alors le roi Joakim envoya des hommes en Égypte : Elnatane, fils d'Akbor, et quelques autres avec lui.

²³ Ils firent sortir Ourias d'Égypte et l'amènèrent au roi Joakim qui le frappa de l'épée et fit jeter son cadavre dans la fosse commune.

²⁴ Mais comme la protection d'Ahiqam, fils de Shafane, était acquise à Jérémie, il échappa aux mains de ceux qui voulaient le faire mourir.

^{27,1} Au début du règne de Sédécias, fils de Josias, roi de Juda, cette parole fut adressée à Jérémie de la part du Seigneur.

² Ainsi m'a parlé le Seigneur : Fais-toi des liens et des jugs, place-les sur ta nuque.

³ Puis, envoie-les au roi d'Édom, au roi de Moab et au roi des Ammonites, au roi de Tyr et au roi de Sidon, par les messagers venus à Jérusalem auprès de Sédécias, roi de Juda.

⁴ Et tu leur ordonneras de dire à leurs maîtres : Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël : Vous parlerez ainsi à vos maîtres :

⁵ C'est moi qui ai fait la terre, l'homme et le bétail sur la face de la terre, par ma grande force et mon bras étendu, et je les donne à qui bon me semble.

⁶ Et moi, maintenant, je livre tous ces pays aux mains de Nabucodonosor, roi de Babylone, mon serviteur ; je lui donne même les bêtes sauvages, pour qu'elles le servent ;

⁷ toutes les nations le serviront, lui, son fils et son petit-fils, jusqu'à ce que vienne pour son pays le temps où il sera lui-même asservi à des nations nombreuses et à de grands rois.

→ Vraiment étonnant que le Seigneur parle de Nabuchodonosor comme Son "serviteur"...

⁸ Quant à la nation ou au royaume qui ne servira pas Nabucodonosor, roi de Babylone, qui ne livrera pas sa nuque au joug du roi de Babylone, cette nation, je la châtierai par l'épée, la famine et la peste – oracle du Seigneur – avant de la faire achever par sa main.

⁹ Et vous, n'écoutez pas vos prophètes ni vos devins, ni vos songes, ni vos astrologues, ni vos mages, eux qui vous disent : « Non, vous ne servirez pas le roi de Babylone ! »

¹⁰ C'est le mensonge qu'ils vous prophétisent !

Et à cause de cela, vous serez bannis de votre terre : je vous chasserai, et vous périrez.

¹¹ Mais la nation qui mettra sa nuque sous le joug du roi de Babylone et qui le servira, je lui donnerai le repos sur sa terre – oracle du Seigneur ; elle pourra la cultiver et l'habiter.

¹² À Sédécias, roi de Juda, je parlai dans les mêmes termes ; je lui dis :

Mettez votre nuque sous le joug du roi de Babylone, servez-le, lui et son peuple, et vous vivrez.

¹³ Pourquoi devriez-vous mourir, toi et ton peuple, par l'épée, la famine et la peste, comme le Seigneur l'a dit à la nation qui ne servirait pas le roi de Babylone ?

¹⁴ N'écoutez pas les paroles des prophètes qui vous disent : « Non, vous ne servirez pas le roi de Babylone ! » C'est le mensonge qu'ils vous prophétisent !

¹⁵ Je ne les ai pas envoyés – oracle du Seigneur –, mais ils prophétisent en mon nom le mensonge ! À cause de cela, je vais vous chasser, et vous périrez, vous et vos prophètes.

¹⁶ Quant aux prêtres et à tout ce peuple, je leur déclarai : Ainsi parle le Seigneur.

N'écoutez pas les paroles de vos prophètes qui prophétisent pour vous dire :

« Maintenant et sans tarder, les objets de la maison du Seigneur vont être ramenés de Babylone ! », car c'est le mensonge qu'ils vous prophétisent.

¹⁷ Ne les écoutez pas ! Servez le roi de Babylone, et vous vivrez. Pourquoi cette ville serait-elle une ruine ?

¹⁸S'ils sont prophètes, si la parole du Seigneur est avec eux,
qu'ils supplient donc le Seigneur de l'univers pour que les objets qui sont encore dans la maison du Seigneur,
dans la maison du roi de Juda et dans Jérusalem, ne s'en aillent pas à Babylone !

¹⁹Car ainsi parle le Seigneur de l'univers
au sujet des colonnes, de la Mer et des bases, ainsi que des autres objets qui sont encore dans cette ville,

²⁰ce que n'a pas enlevé Nabucodonosor, roi de Babylone,
quand il déporta de Jérusalem à Babylone Jékonias, fils de Joakim, roi de Juda,
avec tous les notables de Juda et de Jérusalem.

²¹Oui, ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël,
à propos des objets qui sont encore dans la maison du Seigneur, dans la maison du roi de Juda et dans Jérusalem :
²²ils seront emportés à Babylone et ils y resteront jusqu'au jour où je m'en occuperai – oracle du Seigneur.
Alors, je les ferai remonter et revenir en ce lieu.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Gérard Naslin, prêtre du diocèse de Nantes

La faiblesse d'un puissant

Jean Baptiste dérangeait Hérode, c'est la raison pour laquelle celui-ci cherchait à le faire taire. Il a peur de la foule, il est contrarié face à la demande de la jeune fille, il manifeste sa fragilité mais il veut sauver la face. Alors il fait décapiter Jean Baptiste qui lui avait dit la vérité. Seigneur, donne-moi le courage de toujours faire triompher la vérité quoi qu'il m'en coûte.

Invitation : En cette fête de saint Jean-Marie Vianney, je prie pour les prêtres, spécialement pour ceux qui souffrent de solitude et de fatigue. Pourquoi ne pas inviter ou rendre visite à un prêtre que je connais, pour un temps amical ?

Commentaire Évangile au Quotidien

Liturgie byzantine (Tropaïre et cathisme des matines du 29/08)

« Voici que j'envoie mon messager en avant de toi, pour qu'il prépare le chemin devant toi »

(Mt 11,10; Mt 3,1)

« La mémoire du juste est accompagnée d'éloges » (Pr 10,7), mais à toi, le Précurseur, suffit le témoignage du Seigneur. Vraiment, tu t'es montré « le plus grand de tous les prophètes » (Mt 11,9) ; c'est pourquoi tu as été digne de baptiser dans les eaux Celui qu'ils avaient annoncé. Et ayant lutté sur la terre pour la vérité, plein de joie, tu as annoncé jusque dans le séjour des morts Dieu manifesté dans la chair, celui qui enlève le péché du monde (1Tm 3,16; Jn 1,29) et qui nous accorde la grâce du salut. Par la volonté de Dieu, tu es sorti d'une femme stérile, tu as brisé les liens de la langue de ton père (Lc 1,7.64), tu as montré le Soleil, qui t'a éclairé, toi l'astre du matin. Dans le désert, tu as prêché aux peuples le Créateur, l'agneau qui enlève le péché du monde (Jn 1,29). Dans ton zèle tu as réprimandé le roi et ta tête glorieuse a été décapitée, toi le Précurseur illustre, vraiment digne de nos chants. Intercède auprès du Christ notre Dieu, pour qu'il accorde le pardon de leurs péchés à ceux qui fêtent ta mémoire sacrée de tout cœur.